

Libres, simples et heureux... Tout un programme dans le titre de ce livre de Michel Sauquet, membre de la fraternité franciscaine séculière. Il propose, à ceux qui se sentent attirés par François d'Assise, de vivre un certain détachement pour aller à l'essentiel : marcher « libres, simples et heureux » dans les pas du Christ.

Si la vie chrétienne est secouée par les difficultés du monde et de l'Eglise, elle est source de grande liberté, d'appel à une simplicité de vie, et à la joie des Béatitudes. Cette quête d'une plus grande authenticité a motivé François d'Assise. Il l'a vécu et partagé. A la fin de sa vie il rend grâce, au Père et invite ses frères à se remettre en route : « frères, commençons ! »

Libre, François l'a toujours été, autant à Assise sa ville natale qu'à Damiette où il rencontre le sultan et traverse les lignes des croisés. Son itinéraire témoigne de cette liberté, non par individualisme, mais dans une recherche et une écoute de la volonté de Dieu. Il lui faut du temps pour discerner, il lui faut accepter de remettre en cause ses rêves de réussite ou les projets de son père sur lui pour des choix plus radicaux. Être libre pour Dieu, entendre la Parole de Dieu et l'accueillir. « Seigneur, que veux-tu que je fasse ? » Voilà comment vivre l'obéissance, l'écoute de son Seigneur.

Simple. François a cherché à vivre la simplicité de l'Évangile, tel un aller simple, un billet sans retour, sans regarder en arrière. L'Évangile sans glose, écrit-il, sans le commentaire qui excuse ou arrondit les angles, mais uniquement tourné vers le Christ, de l'Incarnation à la Passion, de la crèche de Greccio aux stigmates de l'Alverne, les yeux fixés sur le Christ pauvre et Crucifié. Simplicité et radicalité dans le don de soi, peut-être jusqu'à l'excès diront certains, sans rien en propre puisque tout vient du Très-Haut venu partager notre humanité. Et ainsi vivre le détachement, la désappropriation, la minorité, la proximité avec les petits, la pauvreté. Pas la misère !

Heureux : la joie et le bonheur de vivre la Bonne Nouvelle en fraternité jalonnent la vie de François, malgré les obstacles et les oppositions. Les Admonitions, ces conseils très concrets qu'il donne à ses frères lors des chapitres pour la vie humaine et spirituelle, en sont témoins. Vivre en frères se construit de jour en jour. Quelle joie de partager et de rendre grâce pour ce chemin vécu ensemble. François accueille ceux qui viennent à lui comme des cadeaux du Seigneur, en particulier les petits. En frères.

Action de grâce et contemplation s'expriment dans la louange du Créateur pour et par la création : Laudato-Si.

Les paroles du Christ dans l'Évangile propre à ce jour de fête reprennent l'action du Christ. « Je te rends grâce, Père, de l'avoir révélé aux petits... ». Rendons-grâce à notre tour pour le don du Seigneur à son Eglise dans son serviteur François. Rendons grâce pour le don de chacun de nous.

Que le Seigneur nous vienne en aide pour confirmer notre réponse à son appel marcher avec François d'Assise qui nous redit :

- de Vivre libre au cœur du monde et de l'Église, à l'écoute du Seigneur ;
- de Simplifier nos relations avec le Seigneur et avec nos frères et sœurs, les petits en particulier ;
- de Partager la joie de l'Évangile, Bonne Nouvelle de Jésus-Christ.

Frères et sœurs, commençons.

Fr Didier Brionne, ofm